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继续炒不？

@范剑平：有做配资生意的
朋友说，重新来找他融资放杠杆
杀入市场的客户几乎打爆他的电
话，而且不少是之前强平出局的
客户，说现在有机会翻本当然要
杀回来。只能感叹赌性深重之
人果然无药可救。

@不会游泳的徐胖子：甭听
专家说什么政府过度干预市场，
这会挫伤参与者的信心。风平浪
静之后，只要指数能涨，赚钱效应
存在，就算你天天提示风险，他们
也会削尖脑袋往市场里冲。

停牌公司，站起来！

@财经网：7 月 8 日，世纪鼎
利向投资者表示，公司暂时找不
到真实合理的停牌依据，又处于
半年报窗口期不能增持，前期因
有减持，半年内又不能短线交易，

“已哭晕在键盘上”。7月9日，世
纪鼎利开盘一小时即涨停。“昨天
哭晕在键盘，今天笑出腹肌。”

@光远看经济：今天（7 月 9
日）才停牌的股票简直是孙子到
家了，既成功迎接了暴跌，又成功
躲过了反弹。

@李大霄：面对大跌，越来越
多的上市公司以各种各样的理由
停牌，其中不少是以前停牌的继
续，也有一些确实有重大事项，但
也不乏无厘头停牌的公司。有一
家公司为投资者“跪求停牌”的要
求操碎了心，表示“能否让媒体曝
个负面消息以停牌”。评：不要趴
下，站起来！

必须坚持价值投资

@叶檀：强调一下，我对救市
的判断不等于对市场的判断。说
救市现曙光，并不意味着在说可
以抄底，这是两码事。市场分化

严重，越来越难。此前融资进入
的中产收入阶层，好自为之，没有
后盾，没有过硬的技术和心态，不
要赚快钱。太阳总会升起，原来
的店粉刷一新，还开在街角，只不
过会换一批玩家。

@回头箭--：通过这次死里
逃生，所有股市参与者（监管当
局、券商、股民）都应该深刻反思：
如果还不高举价值投资这面旗
帜，继续恶炒高估值的有毒股票，
继续纵容高杠杆泛滥，股市未来
还很凶险。

@刘胜军改革：投资股票，不
能整天盯着电脑屏幕，要盯着企
业家。

加强监管，治理好投资环境

@华生2010：政府干预当然
不是也不能用公共资金解救被套
的股民，而是保卫金融安全和经
济社会大局。现在，崩溃的战线

已初步止住，但战斗未有穷期，深
刻的教训更有待吸取。

@管清友：救市只要找到解
决股市流动性危机这个症结，就
有希望恢复市场稳定。救市不是
托指数，而是让市场正常交易，趋
势由市场决定。目前只是第一阶
段，后面还任重道远。

@李迅雷：未来是否出现系
统性风险，不能以指数点位来衡
量，应以金融机构兑付能力以及
流动性风险来考量。

@水中热带鱼：加强监管，治
理好投资环境才是重中之重！不
是股市涨了就是好，股市有他自
身涨跌的趋势和规律，不允许任
何人来恶意搞坏这个市场！制度
设计要科学，要使坏人没有空子
钻，要能让坏人变成好人，这样的
制度才是优秀的制度。

（以上观点来自新浪微博，仅
代表个人见解）

股市反弹，该反思些什么?

全国那么多或大或小的区域
性高考状元，没有一个比远在西
北还要偏北的陕西榆林文科状元
更能引起媒体的兴趣——因为其
身份涉嫌“高考移民”。

媒体扒得很详细：这位状元
的户口 2009 年离开山东鄄城，迤
逦千里迁至陕西榆林，落在榆林
华栋中学校长名下。正是因为华
栋中学出了这个高考状元却不炒
作，才引起了外人的注意。

一般而言，违反法律和政策
规定，将户口从高考竞争程度高
的省份迁至竞争程度低的省份，
并在迁入地参加高考的考生，就
是“高考移民”。近年来，为维护
地域教育公平，教育部门打击“高
考移民”不遗余力，一些孩子在这
种捕捞式的打击中落网，正值青
春年华却失去人生珍贵的发展机
会，令人扼腕叹息。

不过，现在就把“高考移民”
的标签贴到这位状元身上，为时
尚早。与大多数省份一样，陕西
对高考者的资格要求也是“户籍3
年、学籍3年”。也就是说，户口迁

入陕西满3年，高中3年也在陕西
就读，就可获得在陕西的高考资
格。这位状元的高中 3 年虽与榆
林的华栋中学不沾边，却是在西
安度过的。因此，其高考资格无
可指摘。

话虽如此，却不能低估媒体
舆论监督的能力。媒体质疑：这
位状元与华栋中学校长无任何亲
戚关系，其户口迁入明显有问
题。由于“户口迁入以申请人提
供的资料为主”，这位状元的申请
资料是否造了假，公安部门是否
把关不严，目前均未证实。

如此说来，至少目前，这位状
元不属于“高考移民”。也许很
像，但在程序上真不是。

不过，媒体的质疑真是孜孜
不倦。《新京报》“深谋远虑”，认为
这位状元背后的“学籍空挂”才是
真问题。什么是“学籍空挂”？就
是户籍、学籍放在不发达地区，学
生跑到发达地区接受教育，等高
考时再回落后地区。要是都这样
干，高考秩序岂不是乱了套？

这状元，“罪”莫大焉！

《论语》有云：“夫子之道，忠
恕而已矣！”媒体对高考政策倒是
忠心耿耿，可它们似乎忘了古人
的“恕道”，忘记了这个高考状元
只是一个 18 岁的小姑娘，忘记了
小姑娘姓名的一撇一捺，户口原
籍现籍皆大白于天下，对她也是
一种伤害。媒体的不厌其详，是
舆论监督还是舆论审判，边界似
乎并不清晰。

6 年前，这位小姑娘只有 12
岁，无能力无意识反抗家长的安
排。然而现在，这种所谓的后果
几乎让她一个人承受。媒体连篇
累牍质疑的背后，我似乎看到一
双惊恐的眼睛。

更何况，教育的地域不平衡、
不公与歧视之间，本就剪不断理
还乱。所谓的“高考移民”禁令，
也是高考制度完善过程中不得已
制定的一个折中政策。即使她破
坏了现有规则，制造了不公，也是
因为有一个更大的不公造成的。
她何尝不是这种不公的受害者？

很多媒体以及论者都像是精
神分裂症，一方面对高考政策的

种种缺陷指指点点，对地区不公
及歧视痛心疾首，另一方面又对
这种不公与歧视制造的后果展现
大义凛然的讨伐精神。更讽刺
的是，一旦他们自己遇到这样钻
漏洞的机会，他们更会毫不犹豫
地趋之若鹜。当论者的观点与
行为出现分裂时，只能说明观点
在行为面前多么言不由衷，而行
为背后的制度与现实又是多么
脱节。这一切，需要改革趋向完
善。

这几年，高考改革的呼声似
乎小了，但论者不能因呼声小而
麻木顺从。当然，我并不是为小
姑娘辩护，如果调查认为她的确
破坏了现有规则，她也应当付出
相应的代价。然而，媒体及论者
一味鞭挞不公下的一个蛋，却不
去检讨这种不公，对个体显得残
忍了些。媒体关注这件事，在行
使监督权力之时，也请投去一点
人性的目光。作为个人，我丝毫
掩饰不住同情：姑娘，你干嘛不考
第二？

（相关报道见今日本报A15版）

请给榆林文科状元一点人性的目光

表面上看，救市似乎只是股票
市场上多方与空方的一场资金较
量。因此，目前救市措施主要是试
图减少卖单、增加买单。但如果认
为只要有钱就能把市场托住，也许
把问题想得过于简单了。归根结
底，投资者在股票市场上买的（或卖
的）是上市公司；更准确地说，是上
市公司未来多年的税后盈利或当前
被低估（或高估）的资产价值。无论
如何，中国的股票市场也有几十万
亿元的市值，如果上市公司的估值
不够便宜的话，救市仅靠“国家队”
或“准国家队”护盘支撑，而不能给
上市公司的盈利或资产价值带来正
面影响的话，其效果可能事倍功半。

如果决策当局作出判断，认为
当前股票市场的形势需要全力以赴
来救助的话，那么，有效的救市措施
必须触及上市公司乃至整个实体经
济的基本面，必须通过稳增长、促改
革等更多影响经济与企业基本面的
政策措施来改善企业（税后）盈利、
提升上市公司资产估值，令二级市
场的投资者产生主动加仓（而不是
逢高减仓）的愿望。因此，如果宏观
决策当局秉持坚定的改革理念、不
愿再用“强刺激”式的逆周期政策的
话，当前“救市”的最佳策略恰恰是
更锐意大胆的改革！

救市
需要更大胆的改革

昨天，沪指迎来反弹，大涨5.76%，站上3700点。证券交易大厅里，重新欢声笑语。然而，如果仅仅指数高了就忘记疼痛，不反思股市猛
涨猛跌的逻辑，这场痛，就是白痛。

@股市张望

□雨来

交上一笔数额不菲的出境保证金，你美美地出国玩了一圈，回国，却发现钱没了……
近段时间，天津连续发生几起游客出境旅游保证金被扣、相关旅行社“失联”的事件，随着暑期出游高峰来临，不少游

客在选择旅行社时陡生忧虑。记者在采访中发现，目前针对旅行社收取出境保证金的行为，尚没有明确细致的监管规定，
致使游客在权益保障和维护上困难重重。新华社发

飞“失”

□孙明春

消费者李先生由于胃部不适，
看了广告宣传后，在北京一家超市
购买了某品牌号称养胃的“猴菇饼
干”，但食用后发现其与普通饼干
无异。李先生遂以广告宣传误导
消费者为由提起诉讼，要求该品牌
饼干的生产厂家、销售单位、广告
代言人徐静蕾等赔偿十倍货款共
计 7830 元，并在媒体上公开道歉。
日前，北京市海淀区法院受理了此
案。

“猴菇饼干，猴头菇制成，养
胃；上午吃一点，下午吃一点。”那
些胃有问题的人，天天被这样的

“养胃”饼干广告轰炸，免不了像李
先生一样，奔着其宣传的功能，买
上一打，吃上一点。

很显然，企业大力宣传的“养
胃”饼干，不是普通的果腹功能，而
是想告诉消费者自家的饼干里面
有特殊的养胃成分，适合胃不好的
人食用。相比电视广告中的含蓄，
该品牌饼干在线下的宣传更加露
骨，胃不好的李先生就是因为在超
市里看到了“新产品猴菇酥性饼
干，一款养胃的饼干，专为胃病人
群设计”的宣传，才决定买来一试
的。

消费者吃了某种效应的产品，
但并没有什么效果，认为系虚假宣
传，要求其赔偿损失，并不是没有
先例。功能性饮料红牛在美国和
欧洲的广告语是“红牛给你双翅
膀”。在我理解，这就是一句充满
想象力的广告语，可是有美国消费
者却以此将红牛告上了法庭，说自
己连续饮用红牛饮料多年，但并未
长出翅膀。最终，红牛同意向 2002
年 1月 1日至 2014年 10月 3日期间
在美国购买过红牛饮料的人赔偿
总计1300万美元的赔偿金，最后按
照申请赔偿的总人数计算出每个
人应得赔偿金。

美国消费者喝红牛没长出翅
膀获赔，中国消费者吃“养胃”饼干
没效果找谁？王婆卖瓜可以自卖
自夸，但不能凭空制造卖点，搞虚
假宣传。因为明处是被夸大的广
告词，暗处可能就是被降低的质量
标准，消费者苦矣！

喝红牛没长翅膀获赔
吃饼干无效找谁？

□于静


